
 
Universidade Federal Fluminense 

Instituto de Ciências Humanas e Sociais 
                                                    Departamento de Direito 
 

 1

4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE DIREITO DO INSTITUTO 

DE CIÊNCIAS HUMANAS E SOCIAIS DE VOLTA REDONDA 
 

Aos 13 dias do mês de julho do ano de dois mil e vinte, às onze horas, ocorreu, por 1 
meio de videoconferência via plataforma digital Google Meet, sob a presidência do 2 

professor Marcus Wagner de Seixas, a quarta Reunião Ordinária do ano de 2020 do 3 
Departamento de Direito do Instituto de Ciências Humanas e Sociais de Volta Redonda. 4 

Participaram da Reunião os seguintes Professores em ordem alfabética: Ana Alice de 5 
Carli, Carlos Eduardo Cunha Martins Silva, Caroline Garcia Ermano, Clarisse Inês de 6 

Oliveira, Felipe Pires Lopes de Barros, Josycler Aparecida Arana Santos, Marcelo de 7 
Carvalho, Marco Aurélio Lagreca Casamasso, Marcus Wagner de Seixas, Matheus 8 

Vidal Gomes Monteiro, Patrícia Silva Cardoso, Pedro Curvello Saavedra Avzaradel, 9 
Quintino Lopes Castro Tavares, Renata Braga Klevenhusen, Rodrigo Fernandes da 10 

Silva, Taiguara Líbano Soares e Souza, Vanessa lacomini e Vinícius Figueiredo 11 
Chaves. Ausências justificadas: Andressa Guimarães Torquato Fernandes e Dalmir José 12 

Lopes Junior. Agradecendo a presença de todos o professor Marcus Seixas apresentou o 13 
primeiro item da pauta - Aprovação da ata da 3ª Reunião Ordinária do VDI de 2020: 14 

A ata da 3ª Reunião departamental do VDI de 2020 foi colocada em votação e 15 
aprovada por unanimidade. Segundo item da pauta - Balanço das Atividades 16 

Emergenciais: O professor Marcus Seixas apresentou o assunto e pediu para que os 17 
professores que estão ministrando Atividades Acadêmicas Emergenciais dividissem 18 

suas impressões até o momento com os demais colegas, com cada um dos professores 19 
engajados no semestre letivo especial descrevendo seus desafios, dificuldades e 20 

soluções encontradas até o momento no transcorrer das atividades, entre diversos relatos 21 
e propostas, foram abordadas, por exemplo, as dificuldades inerentes de se lecionar 22 

remotamente disciplinas que são de ordem prática, como as disciplinas de Estágio, 23 
tendo sido relatado pelo professor Felipe que uma forma que encontrou para mitigar tal 24 

dificuldade foi encorajar os alunos a mantarem os microfones e câmeras abertos, 25 
fomentando a interação entre os presentes. Com relação às plataformas mais indicadas 26 

para mediação das aulas, houve relatos da utilização bem sucedida do “Google 27 
Classroom” e “Google Meet” pelos presentes, mas também foi evidenciada pela 28 

professora Caroline Ermano a dificuldade de apresentar slides e acompanhar  29 
simultaneamente o chat em disciplinas que contam com muitos alunos, tendo ela optado 30 

na disciplina de Direito Empresarial, que conta com vinte dois alunos, pela utilização da 31 
ferramenta de videoconferências “Zoom” que possui funcionalidades que permitem que 32 

a apresentação de slides e o acompanhamento do chat sejam administrados na mesma 33 
tela. Também foi bastante discutida a duração das aulas síncronas através de 34 

videoconferência, sendo que muitos evidenciaram que, quando muito prolongadas, são 35 
demasiadamente cansativas tanto para docentes quanto para alunos, mas sendo 36 

salientado por alguns dos presentes que em algumas disciplinas que possuem mais 37 
conteúdo, a redução muito grande na proporção das horas dedicadas ao ensino síncrono 38 

pode comprometer a integralização do conteúdo programático proposto e a qualidade de 39 
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aprendizagem do mesmo. Foram oferecidas muitas sugestões e dicas para as questões 40 

propostas pelos professores envolvidos no semestre letivo especial, bem como por 41 
aqueles que possuem experiência na modalidade de ensino a distância e conhecimento 42 

de técnicas e ferramentas que podem ser utilizadas no contexto atual, ficando 43 
combinado entre os presentes que a discussão será aprofundada em ocasião futura, 44 

podendo, inclusive, haver a elaboração de uma cartilha sobre o tema para que possa 45 
servir de guia para orientar os docentes com dúvidas durante o período da pandemia. 46 

Terceiro item da pauta - Proposta de calendário acadêmico 2020.1 e 2020.2: O 47 
professor Marcus Seixas apresentou o assunto repassando as informações preliminares 48 

oferecidas pela PROGRAD para a retomada dos Calendários Escolares e 49 
Administrativos que estão suspensos desde março por força da Pandemia, informando 50 

que haverá uma reunião de Colegiado amanhã para levar propostas à Direção do ICHS a 51 
serem repassadas à PROGRAD. Não havendo manifestações sobre o assunto, o 52 

professor Marcus Seixas informou que buscará informações junto à Direção e repassará 53 
aos membros do Departamento o que for deliberado na reunião marcada para amanhã, 54 

também solicitando a todos para que comecem a se preparar para ofertar suas 55 
disciplinas na retomada do semestre, inicialmente prevista para dia catorze de setembro, 56 

com a preparação de materiais didático-pedagógicos compatíveis com o ensino remoto 57 
inicialmente proposto, dentro do que vem sido discutido nas plenárias departamentais, 58 

como, por exemplo, preparação de slides, disponibilização de vídeos entre outros. 59 
Quarto item da pauta – Análise e deliberação sobre o parecer final de Estágio 60 

Probatório do docente Carlos Eduardo Cunha Martins Silva: O Professor Marcus 61 
Seixas apresentou o assunto e passou a palavra a professora Ana Alice de Carli que, 62 

representando as Comissão de Avaliação Docente do VDI, apresentou à plenária o 63 
parecer da Comissão favorável à aprovação do Estágio Probatório do Professor Carlos 64 

Eduardo Cunha Martins Silva. Logo após a apresentação, o parecer foi colocado em 65 
votação e aprovado por unanimidade.  Quinto item da pauta – Aprovação de projeto 66 

de Ensino “Grupo de Estudo de Direito Processual Civil (GEDPC)”, sob a 67 
orientação do professor Felipe Pires Lopes de Barros: O Professor Marcus Seixas 68 

apresentou o assunto e passou a palavra ao professor Felipe que, após responder a 69 
algumas dúvidas colocadas, ofereceu aos presentes um resumo sobre o projeto, 70 

explicando que este busca, junto aos discentes, a realização de estudo de temas e 71 
problematizações de questões processuais contemporâneas à luz de uma perspectiva 72 

constitucionalizada do Direito Processual Civil, com uma análise aprofundada tanto da 73 
doutrina como da jurisprudência. Após a apresentação, o prof Marcus Seixas pediu para 74 

deixar consignado que não se trata de criação de grupo a ser cadastrado no CNPq neste 75 
momento. O projeto foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. Sexto 76 

item da pauta – Participação discente nas reuniões do VDI nesse período 77 
excepcional de calendário acadêmico e administrativo suspenso (CADOM): O 78 

Professor Marcus Seixas apresentou o assunto informando que recebeu um Ofício do 79 
Centro Acadêmico Dom Waldyr Calheiros (CADOM) solicitando a retomada da 80 

representação discente com voz e voto nas reuniões departamentais, relatando aos 81 
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presentes que no regimento aprovado pelo VDI há a previsão da representação discente 82 

com direito a voz e voto, ressaltando que, no entanto, quando a discussão atingiu a 83 
esfera do Colegiado da Unidade, houve o entendimento de que o Estatuto da UFF seria 84 

omisso quanto a esta modalidade de representação. O professor Marcus Seixas 85 
informou que, após o posicionamento do Colegiado do ICHS, o VDI entendeu não 86 

haver vedações para a representação e recorreu da decisão junto à Direção que, em 87 
atendimento à solicitação, encaminhou o questionamento à Procuradoria Federal junto à 88 

UFF, para que manifeste-se sobre a regularidade de tal representação estudantil, estando 89 
o processo aguardando um parecer, desde 14/01/2020 até o momento presente. Após a 90 

apresentação dos fatos, o professor Marcus Seixas encaminhou a questão para a 91 
deliberação da plenária departamental, que, levando em consideração que ainda não há 92 

parecer da PROGER contrário a este entendimento e nem vedação expressa a este tipo 93 
de representação, reiterou seu posicionamento no sentido de que a representação 94 

discente deve continuar sendo regularmente exercida, sendo reforçado por alguns 95 
membros da plenária que este tipo de representação é muito comum nos Departamentos 96 

de Direito de Niterói. Após a deliberação, ficou decidido que será emitido ofício pela 97 
Chefia do Departamento solicitando ao Centro Acadêmico Dom Waldyr Calheiros a 98 

indicação dos membros para representação discente, bem como o tempo de mandato e 99 
sua suplência para atendimento dos termos do artigo 14 do Regimento já aprovado pela 100 

plenária departamental. Sétimo item da pauta – Participação do Curso na ADR Week 101 
que está sendo organizada pela Comissão de Mediação de Conflitos da OAB/RJ: O 102 

Professor Marcus Seixas apresentou o assunto e passou a palavra para a professora 103 
Renata, que explicou aos presentes sobre o curso, que conta com sua participação, e 104 

seus objetivos e solicitou a plenária departamental a autorização para inclusão do Curso 105 
de Direito da UFF como colaborador do evento sem ônus para a Instituição. Não 106 

havendo manifestações contrárias, a autorização foi colocada em votação e foi 107 
aprovada por Unanimidade. Oitavo item da pauta – Aprovação do Programa de 108 

Extensão “MeditaUFF”, sob a orientação da professora Renata Braga 109 
Klevenhusen: O Professor Marcus Seixas apresentou o assunto e passou a palavra à 110 

Professora Renata que ofereceu aos presentes uma descrição sobre o que tem observado 111 
na implementação de programas de “Mindfullness” em diversas áreas com grande 112 

sucesso, bem como explicou a intenção da implementação do programa “MeditaUFF” 113 
e sua abrangência no Instituto. Após manifestações favoráveis que ressaltaram os 114 

benefícios da iniciativa em diversos ramos como, por exemplo, no sistema prisional, o 115 
programa foi colocado em votação e aprovado por unanimidade.  Nono item da pauta 116 

– Aprovação dos projetos de Ensino “Grupo de estudo sobre Direito de Família” e 117 

“Grupo de estudo sobre Teoria Geral dos Contratos, sob a orientação da 118 
professora Renata Braga Klevenhusen: O Professor Marcus Seixas apresentou o 119 
assunto e passou a palavra à professora Renata que solicitou a aprovação dos projetos de 120 

Ensino aos membros da plenária Departamental. Não havendo manifestações contrárias, 121 
os projetos foram colocados em votação e aprovado por unanimidade. Décimo item 122 

da pauta – Assuntos Gerais: a) O professor Marcus Seixas solicitou aos presentes que 123 
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ainda não o fizeram, que criem um e-mail institucional “id.uff”, o que pode ser 124 

realizado diretamente no site do Iduff pelo próprio usuário, com o objetivo de 125 
universalizar o e-mail institucional e prover acesso às ferramentas e informações 126 

corporativas vinculadas a este a todos os docentes do VDI; b) Após indagação ao 127 
professor Seixas sobre a possibilidade de divulgação das atas das Reuniões 128 

Departamentais online, de forma que os interessados possam acessá-las quando tiverem 129 
alguma necessidade de informações ou comprovações de aprovações nelas contidas, 130 

houve debate e sugestões sobre possíveis soluções, ficando decidido que seria 131 
verificado junto à Direção do ICHS o compartilhamento de uma pasta para Google 132 

Drive do e-mail institucional do VDI para que informações públicas e de interesse geral 133 
do Departamento e seus membros possam ser divulgadas e compartilhadas.  Nada mais 134 

havendo a tratar, foi encerrada a reunião às treze horas e trinta e oito minutos e eu, 135 
Christian Monni lavrei a presente Ata que após lida e aprovada, será assinada por mim e 136 

pelo Chefe do Departamento de Direito e Presidente da Plenária Departamental do VDI, 137 
professor Marcus Wagner de Seixas.  138 
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